

Hito en turismo y patrimonio: inauguran pabellón de visita e interpretación en el Sitio Arqueológico Monte Verde

La iniciativa se enmarca en el Programa Territorial Integrado (PTI) "Desarrollo del Destino Patagonia Costa", instrumento de Corfo financiado por el Gobierno Regional de Los Lagos a través del FNDR, y busca fortalecer el turismo de las comunas de Puerto Montt, Calbuco y Maullín, articulando patrimonio, ciencia y desarrollo territorial.

El Gobernador Regional de Los Lagos, Alejandro Santana destacó la relevancia de esta inversión señalando que "Monte Verde es un orgullo para nuestra región y para el país. Este pabellón no solo protege un patrimonio de valor mundial, sino que también impulsa la reactivación económica y turística de nuestros territorios, integrando conocimiento, identidad y desarrollo sostenible".

Lo que hace único al Complejo Arqueológico Monte Verde no es sólo su antigüedad, sino la excepcional calidad de su conservación: sellado por una turbera, permitió preservar artefactos y restos orgánicos de manera extraordinaria. Estas evidencias, de más de 14.500 años de antigüedad, fueron clave para cuestionar la teoría Clovis y redefinir la comprensión sobre el poblamiento temprano de América.

El diseño arquitectónico, a cargo de la Secretaría Comunal de Planificación de la Municipalidad de Puerto Montt, consiste en una cubierta estilo pabellón que evoca las chozas ancestrales y fue concebida bajo criterios de no intervención del subsuelo, mediante una estructura ensamblable de madera que garantiza la protección del sitio arqueológico,



La iniciativa ofrece una alternativa para resolver conflictos de manera colaborativa, rápida y cercana, fortaleciendo la convivencia y el desarrollo regional.

declarado Monumento Nacional y actualmente en proceso de postulación como Patrimonio de la Humanidad ante la UNESCO.

Por su parte, el Director Regional de Corfo Los Lagos, Eduardo Arancibia subrayó el trabajo colaborativo detrás del proyecto: "Este pabellón es resultado de una gobernanza público-privada sólida, donde la academia, el mundo público, el municipio y las comunidades locales se articulan para transformar el patrimonio en una oportunidad de desarrollo. Desde Corfo creemos en un turismo con identidad, sustentable y con valor agregado para el territorio".

Desde el ámbito local, el Alcalde de Puerto Montt Rodrigo Wainraihgt valoró la relevancia del proyecto para la comuna, indicando que "Monte Verde es parte esencial de nuestra historia y de nuestra identidad. Este nuevo espacio permite abrir el sitio a la comunidad y al mundo, de manera responsable, fortaleciendo el turismo cultural y científico como un eje de desarrollo para Puerto Montt".

Fundación Monte Verde estuvo a cargo de la gestión y curatoría de los contenidos del pabellón, proceso en el que el Dr. Tom Dillehay, investigador principal

del complejo arqueológico, aportó fotografías inéditas de la investigación. Al respecto, Jorge Guzmán, secretario del directorio de la fundación, destacó que "en 2026 se cumplen 50 años del hallazgo de Monte Verde, y que este pabellón se inaugure en este contexto es profundamente significativo: no es solo una infraestructura, sino un gesto de cuidado y proyección que fortalece el vínculo entre ciencia, territorio y ciudadanía".

El Complejo Arqueológico Monte Verde, ubicado a 28 kilómetros de Puerto Montt, cuenta con un conjunto excepcional de evidencias materiales que permiten comprender la vida cotidiana de las comunidades que habitaron el lugar hace más de 14.500 años. Entre los hallazgos se incluyen fogones, restos de flora y fauna, estructuras asociadas a refugios, nudos y huellas humanas, dando cuenta de una economía basada en la recolección y la vida comunitaria.

Con esta inauguración, el Destino Patagonia Costa avanza en su estrategia de posicionamiento nacional e internacional, integrando patrimonio arqueológico, naturaleza y cultura, y consolidando una oferta turística diferenciadora para la Región de Los Lagos.

